
15年，熟悉又陌生的身影

!

! !今年两会，每天在人民大会堂前记者“抢新
闻”的镜头总会出现。!""#年以来的 !$个年头
里，我都记录了人民大会堂门前的“新闻大战”。
围追堵截新闻人物，团团包围敢言、坦言、善言
的代表委员。同行们那些熟悉又陌生的脸庞，每
年都在那里坚守着、等待着，记录着我们国家和
民族的进步。 特派记者 陈正宝 图文

会场内外的坚持
" 特派记者 潘高峰

%月 &日，我去全国政协经济
%&组听会，会场在北五环的来广
营。因为经济组历来都是热门，为了
能早点去抢位子，%点的会，我提前
了 '个半小时赶过去，赶到时离开
会还有 ()多分钟。我原想在会场里
先占个座，没想到工作人员告知，接
到安保部门通知，开会前不许记者
进场。
为免功亏一篑，我就站在会场

门口等，一等就是近 $)分钟，直到
*点 ')分，委员全部进场完毕。此
时，除了排在我前面的一位记者，身
后竟排起了一条 +)多米的长队。
因为是本届全国政协最后一次

全会，大家都在盘点五年参政议政
的工作。于是我们了解到，全国政协
委员、北航原校长沈士团曾连续 !)

年提案建议教育经费支出应占
,-.(/，今年终于得到实现；全国
政协委员、河南工商联副会长连续
五年提交垄断企业改革提案；全国
政协委员、上海财经大学博导蒋洪
连续 $年提案呼吁阳光财政……
蒋洪委员还专门在小组发言中

细数了自己五年提案落实的情况，
对参政议政应该落在“政”上提出了
自己的看法。他说：“参政议政，这是
政协的‘大名’，也是政协的本分。”
的确，无论他们的提案是否可行，是
否最终被采纳，作为民意代表和承
担建言献策职责的人，他们的坚持
体现了责任的力量。

代表的“城中故事”
" 特派记者 姚丽萍

采访上海代表团，偶然读到“城
中故事”的新浪博客。
一个肠胃外科大夫，行医将近

*)年，喜欢习作，就开了博客。博客
的主人“城中故事”就是上海代表团
的顾晋代表———北京大学临床肿瘤
医院结肠肿瘤外科主任。

读“城中故事”，你会觉得这是
一个普通人在倾诉日常生活中的喜
怒哀乐。稍有不同的是，这个人的职
业是医生，他写医患关系，写医疗常
识，写伦理亲情，写对医学和人生的
思索……在这个行医环境不尽如人

意的时代，一个职业医生的“讲述”，
显得别有意味。
究竟怎样的医患关系才是和谐

的？当病人遭遇绝症的时候，是否该
让病人知道实情？当一个身患绝症
的病人被救之后，却要起诉医生，医
生是否会认为自己遭遇了“农夫和
蛇”的故事，以致动摇“医者仁心”的
信念？当自己悉心救治的晚期癌症
病人无望离院，医生惆怅之余，还能
再做点什么？

那一个个“城中故事”，用平实
的文字，告诉我们一个个需要求解
的故事，有感伤、有思考，更有对职
业理想的坚守。
我很好奇，记者的写作时间就是

工作时间的一部分；而一个外科大
夫，如何在忙碌的行医之余去写作他
的所思所想？顾晋代表的答案是，一
台手术和下一台手术的间隙，出差时
在飞机上的时候，都可以是写作时
间———当有话想说的时候，就一定要
写出来；写出来，马上发出去，很舒
畅，就像记者抢发报道那样。
我们期待看到更多代表委员的

“城中故事”。

“问不倒”的代表
" 特派记者 薛慧卿

住房、教育、医疗、养老、环保、
文化……全国两会现场，各种各样
的“民生”问题总是代表委员们热议
的话题。首次采访全国两会，我最大
的感受是很多代表“问不倒”。谈到
创新驱动，王战代表给出了一个又
一个生动的实例；谈到经济转型，张
兆安代表随口讲来，各种经济数据
了然于胸……有时候短短 '$分钟
的采访就蕴含了很多信息，需要记
者回过头来仔细梳理。
与此同时，代表们关心的角度

并不局限于自己从事的行业，而把
眼光投向其他领域。譬如，院士由自
己学生的买房经历提出了增加保障
房品种的建议；企业老总呼吁
,-.(/教育投入应严禁“豪华办
学”；经济学家关心文化项目建设
……有些代表在谈到具体问题时，
一时无法提供详尽的数据或细节，
也会留下记者的电话确认核实以后
再答复，这种认真严谨的态度让人
印象深刻。

与经济大腕“微距离”
" 特派记者 叶薇

“微距离”是本报两会报道的一
个栏目，在这个平台里，代表委员们
的真知灼见、真情实感都被原汁原
味地记录下来，通过我们的笔，展现
在读者面前。
在全国政协经济界别小组讨论

会现场碰到前银监会主席刘明康
时，他满打满算当了 &天全国政协
委员。不想发表观点时，任凭我们从
会场追到电梯再赶到驻地房间门
口，他就是不开金口。可话匣子一打
开，一说就是 '个小时。谈中小企业
发展、说民间借贷的复杂性，有理有
据侃侃而谈，提到敏感问题更是直
言不讳。
说到中小企业主跑路、跳楼的

现象，他说：“我们有破产法，不行了
就申请破产保护。但他非要跳楼，为
什么？原因不像有的人讲的那么悲
壮，以死明志，哪有这么光荣？有民
营企业家私下跟我讲，刘主席，你把
枪抵在我脑袋上，我都不会说借了
谁的钱。”一席话说完，会场内陷入
短暂沉默，随后，在场一些委员争相
向刘明康发问，大家对民间借贷有
很多疑问，也有寻找解决之道的迫
切心情。

说到自己在银监会的过往，他
坦言“没有遗憾”。“大家批评银行赚
的钱太多了，但如果我留给大家的，
是亏欠损失很多的银行业，那不是
骂声更多吗？当然，不等于赚钱就不
能批评。靠自己的本领来赚钱，那才
是真家伙。如果靠利差靠贷款增量，
那是两回事。”
采访经济学家李稻葵，也让记

者直呼过瘾。香港记者赖文捷笑言
自己“顶着黑眼圈都不好意思上
镜”，但为了采访李稻葵还是提前
()分钟到场。面对“热情”的记者，
李稻葵有问必答，自信从容。谈股
市、聊汇率，坦诚以待。采访会结束
后，记者还一路跟着他，边走边采，
一步一挪。

履职的路程没有尽头
" 特派记者 江跃中

采访全国两会，政协委员是我
笔下的主角，他们在小组讨论会上

较真的交锋，他们深夜修改大会发
言的认真态度，他们对履职机会的
倍加珍惜，都令人感动。

故宫博物院院长单霁翔委员，
这次一口气提交了 '$件提案，在文
艺界小组讨论间隙，他一面请其他
委员在他的 '$个提案上签字，做联
名提案人，一面还接受我的采访，他
走到哪个委员跟前，我就跟到哪儿，
我和他的交流也断断续续地进行
着，他却没有丝毫的不耐烦……单
霁翔还请故宫博物院的工作人员，
给我的邮箱发来了全部 '$个提案，
以及他对我采访提问的书面答复。

听说我要了解“双非孕妇”问题
的看法，香港全国政协委员、香港中
国商会主席陈经纬先生，提前就做了
准备。他在接受采访时告诉我，不支
持完全禁止“双非孕妇”来港，但希望
来的都是“有钱人”，这样香港就有
“利”可图，也是利用经济杠杆提高
“双非孕妇”来港门槛的好办法。

参加了下午 +个多小时的“大
组”讨论，在沪全国政协委员郑惠
强，在宾馆大堂，又站着和我谈起了
上海人改革开放不畏艰难的话题；
深夜 ''时多，在沪全国政协委员金
建华，还在电话里和我聊转型发展
的故事；已到晚饭时间，在沪全国政
协委员胡里清，仍然在他住的房间
里，一字一句地向我介绍着他的氢
燃料电池的发展战略……
大会结束了，但委员履职的路

程没有尽头。

会外百姓“参政议政”
" 特派记者 马亚宁

两会期间，热议民生的主角不
仅是会场内的代表委员，会外的基
层百姓也乐于“参政议政”。比如面
对国家首次明确提出占 ,-.(/的
教育投入，会场外的上海校长园长
们都积极思索如何用好新增投入，
大家觉得这正是好好修炼教育“内
功”大好时机。格致中学校长张志敏
在场外连线中表示，高中要借此机
会发展内涵，形成千姿百态的办学
特色。在提高学生创新素养和动手
能力上增加投入，促进高中生更为
全面的多样化发展，同时给教师们
提供更多专业成长空间；宛南实验
幼儿园园长卫晓萍建议，新增教育

经费后，如果能给每位小朋友建立
个人教育账户，将政府拨款按人头
打入账户，且能随孩子搬迁而转移。
那么外来人口子女随父母来沪时，
在当地接受教育，就能有一笔贴心
的“教育金”，既缓解了当地教育投
入压力，也可补贴外来人口家庭的
教育成本；而市教委青保办主任杨
永明说，教育经费更宽裕，求学路上
应该更安全。上海校车管理思路和
设计布局都已明确，不会花钱买校
车，却要将更多投入用于加强校车
的日常管理，严格监管校车是否遵
守各项管理规定，为孩子们安全求
学保驾护航……

把想说的说出来
" 驻京记者 孙佳音

全国政协常委、中国文联执行
副主席、民进中央副主席、国务院参
事……这些并不能完整地勾勒出一
个冯骥才。但在昨天的最后一次文
艺界小组讨论会上，他说，在这里，
自己只是一个带着观察和思辨而来
的政协委员，“个人的成就在政协里
没有意义，关键是把所想的说出来，
给决策提供思辨。”
冯骥才回忆起 *)年自己第一次

参加政协大会时的情景，“当年连开
了 +'天的会，住在招待所，我跟张贤
亮住在一间，每天抬头不见低头见，
到后来见了他都烦。”玩笑如此，但冯
骥才尤其珍惜当年参政议政的热情，
“我们每天热火朝天地讨论国家大
事，毫不留情把自己的想法说出来，
特别有激情。我当时就想，当政协委
员就要像这样，要讲真话。”

每天的文艺界别小组讨论，冯
骥才几乎是发言最频繁的一个，言
辞或犀利、或诚恳。*)年过去了，他
不记得自己发了多少次言，提了多
少提案。有的被采纳了，有的没被采
纳。但冯骥才相信那些没有被采纳
的提案，也已经影响观念了。“每经
过一年，我们停下来想一想，到底怎
么样？有哪些失误需要纠正？到这里
来，就是要把自己独立的、有逆向思
维的观察毫无保留地说出来，给决
策提供前瞻性的思辨。”透着届末惜
别的深情，老委员冯骥才说，“敢讲
真话，应该是每一个政协委员应有
的责任。”

本报特派记者采访笔记披露更多两会故事———
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!"#$ 一届履职知无不言
%&'( 五年提案言无不尽

全国政协十一届五
次会议今天闭幕，为期
12天的全国两会即将画
上圆满的句号。本报派往
两会现场采访的 7名文
字记者、2名摄影记者，用
他们的笔和镜头，记录下
会场内外代表委员们发
自肺腑、热烈激昂的语言
和生动感人的履职瞬间。

!

全国政协十一届五次会议 ''天会期中，给
我印象最深的镜头，还是 *月 *日开幕当天北
京人民大会堂前的新闻大战。一有“热门”委员
出现，就会被记者们里三层外三层围个水泄不
通，采访的问题一个接一个，没完没了。对此，凤
凰卫视的名记曹景行也无可奈何，挤不进“包围
圈”，只能在“圈”外等待机会。

特派记者 张龙 图文

后生可畏 名记“无奈”
两会影话


